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Причастие — это часть речи, которая 
обозначает действие как признак предмета и 
обладает общими с глаголом и 
прилагательным свойствами

(Н.М.Шанский, А.Н.Тихонов)
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Свойства прилагательного
обозначают признаки 
предметов:
временный признак предмета: 
сидящий человек;
признак по действию: 
пролетающий  самолет;

имеют морфологические 
свойства имени 
прилагательного:  род, число, 
падеж, согласуются с 
определяемыми словами.

Свойства глагола
имеют общие с глаголом 
лексические значения;

имеют общие с глаголом 
морфологические свойства: 
вид, время, залог 
переходность/непереход-
ность. 
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Образование причастий
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Образец заголовка
Действительные 

причастия настоящего 
времени образуются от 

основы настоящего времени 
(чита -ют) глаголов НСВ при 
помощи суффикса -ущ-/-ющ- 
у глаголов 1-го спряжения; 
суффикса -ащ-/-ящ- у 
глаголов 2-го спряжения: 
читающий, пишущий, 
дрожащий, строящий.

Действительные причастия 
прошедшего времени 

образуются при помощи 
суффиксов -вш-, -ш- от основ 

прошедшего времени 
(инфинитива), пр.вр

глаголов несовершенного и 
совершенного вида:
Чита-ть – чита-вш-ий 
Украсть / украд-ут / укра –л / 
укра – вш-ий

писавший, прибежавший,
несший, принесший
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Образец заголовка

Страдательные причастия настоящего времени 
образуются при помощи суффиксов
 -ем- /-ом_(от глаголов I спряжения) 
 -им- (от глаголов II спряжения)
 на базе основ настоящего времени переходных глаголов 
несовершенного вида:

ведомый, вычисляемый, любимый
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Страдательные причастия настоящего времени

Образуются от переходных глаголов несовершенного вида: 
1) префиксальные (реже — бесприставочные) глаголы на -

ать(-ять), -ывать(-ивц,ть), -вать первого продуктивного 
класса: печатать — печата-ем-ый, вычислять — вычис- 
ля-ем-ый, подписывать — подписыва-ем-ый; 

2)  бесприставочные глаголы на -овать(-евать) третьего 
продуктивного класса: исследовать — исследу-ем-ый, 
подозревать — подозрева-ем-ый; 

3) префиксальные (реже — бесприставочные) глаголы 
движения: привозить — привоз-им-ый, уносить — унос- 
им-ый; 

4)  непродуктивные глаголы на -вать: раздувать — раздува-
ем-ый.
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Страдательные причастия прошедшего времени 
образуются при помощи суффиксов -нн-, -енн-, -т- 
от основы инфинитива переходных глаголов 
совершенного вида:

прочитанный, рожденный, принятый
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Страдательные причастия прошедшего времени
Суффикс -нн- присоединяется к основам глаголов 
на -ать(-ять) и -овать(-евать), а также некоторых непродуктивных групп: прочита
(ть) — прочитанный, организовать) — организованный, созда(ть) — созданный. 
Суффикс -енн- сочетается с основами глаголов: 

1) на -ить (при образовании причастий -и- усекается, конечные фонемы з/ж, с/ш, т/ч, 
т/щ, д/ж, д/жд, б/бл, в/вл, м/мл, п/пл, ф/фл чередуются): побел(ить) — побеленный, 
посад (ить)— посаженный, разбуд (ить) — разбуженный

2) на согласные (кроме р): унес(ти)— унес — унесенный, испечь — испек — 
испеченный (г/ж к/ч чередуются). 
Глаголы с основами на д, т  - при помощи суффикса -енн- от основы настоящего 
(простого будущего) времени: украсть — украд(ут) — украденный. 
Суффикс -т- образует страдательные причастия прошедшего времени: 
1) от продуктивных глаголов на -нуть: продвину (ть) — продвинутый;
2) от глаголов с основой инфинитива на корневые гласные е, и, о, у, ы : разби(ть) 
— разбитый, приня(ть)— принятый. 
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Эстетическая функция причастий

…при функционировании в поэтическом тексте причастие 
проявляет специфические особенности (окказиональные 
формы, однотипность модели), в результате чего 
содержательный план высказывания усложняется, в нем 
появляется глубокий подтекст и организуются новые 
художественные смыслы поэтического слова (Муратова Е.Ю.)
Окказиональные образования: самовянущий, 
недорастрелянный, зафлаженный (Е.Евтушенко)
Однотипность модели : Смерть - это так: / Недостроенный 
дом, /Недовзращенный сын, / Недовязанный сноп, / 
Недодышанный вздох, / Недокрикнутый крик (М. Цветаева).
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Образец заголовка

Краткие причасти

написанный - 
написано

Функции сказуемого

Письмо написано мною.

Письмо написано. 

У меня об этом в письме 
написано.
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Краткие причастия



Экспрессивные возможности кратких причастий

В.В. Виноградов предполагал, что в кратких страдательных 
причастиях, особенно в тех, где «глагольность ослаблена 
или полустёрта», усиливается значение качественного 
состояния (взволнован, рассеян, угнетён, расстроен, плохо 
настроен, растроган, тронут, влюблён, привержен, обязан 
и т.д.) (Замятина И.В.) 
ср.: 
Ну, вот. Теперь, когда нервы успокоены, мы можем выпить 
кофе (А. и Б. Стругацкие); 
... Человек, может быть, уже давно надломлен, но всё- таки 
ещё перемогается и стоит... (М. Салтыков Щедрин). 
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Причастный оборот
Дом, построенный рядом с дорогой.
Построенный рядом с дорогой дом.

Постпозитивные причастные обороты встречаются 
гораздо чаще, нежели препозитивные, что связано с 
определенной трудностью использования последних: 
например, возможно возникновение дистанции между 
подлежащим и сказуемым, или нагромождение 
отглагольных форм, или затруднение при делении 
высказывания на синтагмы.

Синтагма - совокупность нескольких слов, объединённых по 
принципу семантико-грамматически-фонетической сочетаемости..
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Деепричастие

 Деепричастие — это часть речи, которая 
совмещает в себе свойства глагола и наречия. 
Примеры: Вблизи осматривая диво, объехал голову 
кругом (Пушкин). Взревев, река несет... поднятый 
ею лед! (Баратынский).
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Образец заголовка

Наречные свойства: 
неизменяемость(отсутствие 
форм словоизменения); 

способность употребляться в 
функции обстоятельства 
(образа действия, времени, 
условия, причины), примыкая 
к глаголу-сказуемому, 

ср.: осматривая, объехал... и 
кругом объехал, быстро 
объехал, верхом объехал

Глагольные свойства:
лексическое значение;

морфологические свойства: 
вид, 
переходность/непереходность, 
залог.
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Вид причастий

Деепричастия образуются отдельно от каждой 
видовой формы глагола: 
читать (несов. в.) — читая, 
прочитать (сов. в.)—прочитав; 
раскрыть (сов. в.)—раскрыв, раскрывши; 
раскрывать (несов. в.) — раскрывая. 

В деепричастиях всегда сохраняется видовое 
значение производящего их инфинитива. 
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Деепричастий несовершенного вида 
не образуют следующие группы глаголов: 
1) непродуктивные глаголы с суффиксом -ну-: сохнуть, 

гаснуть, вянуть, мокнуть, вязнуть, глохнуть; 
2) непродуктивные глаголы, не имеющие гласных в основе 

настоящего времени: рв(ут), жд(ут), тк(ут), жм(ут), жн(ут), 
мн(ут), тр(ут), (исключения: мч(ат) мча, мч(ат)ся — мчась); 

3) непродуктивные глаголы, имеющие в основе инфинитива з, 
с, ст, х, а в конце основы настоящего времени шипящие: 
вяз-а(ть)— вяж(ут), пис-а(ть)— пиш(ут), мах-а(ть) — маш
(ут); 

4) глаголы на -чь в неопределенной форме: печь, течь, стричь, 
стеречь, жечь, мочь (но толочь — толча);

5) безличные глаголы - светает, морозит и т. п. 
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Временные значения деепричастий
Деепричастия несовершенного вида обозначают 

одновременность действий,  - действие деепричастия и 
действие глагола-сказуемого происходят одновременно, 
совпадают во времени: Ветер злой, бушуя, веет и небо кроет 
седою мглой (Баратынский).

 Деепричастия совершенного вида - действие деепричастия 
не совпадает с действием глагола. Действие, выражаемое 
деепричастием, происходит или раньше, или позже действия, 
обозначаемого глаголом.
 Забравшись на сосну большую, по веточкам палицей бьет [о 
морозе] (Н.Некрасов)
 С зловещим свистом пролетело ядро и у д а рилось в середине 
обоза, подле дороги, в кукурузное поле, взрыв на нем землю (Л. 
Толстой). 
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Стилистические функции 
деепричастий

Формы с суффиксом -учи (-ючи) употребляются 
только в произведениях устного народного 
творчества или в художественных произведениях, где 
используются языковые элементы фольклора, 

например в «Песне про купца Калашникова» 
М. Лермонтова: По тесовым кровелькам играючи, 
Тучки серые разгоняючи, Заря алая подымается
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Стилистические функции 
деепричастий

Деепричастия на -в более свойственны речи 
книжной и старой. 

подумав  высказав обидев

Деепричастия на -вши отличают народную и 
разговорную речь:

подумавши высказавши обидевши
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Синтаксическая функция деепричастия

Деепричастие выступает членом синтаксической 
группы сказуемого и «используется как 
обстоятельственное слово, но не сливается с 
остальными обстоятельственными словами и 
занимает среди них обособленное место» (И.И.
Мещанинов), так как выражает не столько оттенки 
действия глагола, сколько само действие или 
состояние, сопутствующее главному действию
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Нарушения в употреблении деепричастий

1) деепричастный оборот обозначает добавочное 
(сопутствующее) действие к действию, но относится к 
второстепенному члену предложения
 Переходя через дорогу, Сергея оглушил громкий звук 
сигнала проезжающего автомобиля. 
Возможно: Когда Сергей переходил через дорогу, его 
оглушил громкий звук сигнала проезжающего 
автомобиля;
2) Включение в однородный ряд деепричастий 
совершенного и несовершенного вида. Например,
Выучив уроки и читая книги, я наслаждаюсь отдыхом
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Употребление деепричастий в речи
3) при построении предложения деепричастие и глагол-
сказуемое не должны относиться к разным субъектам действия: 

Почувствовав бесперспективность задуманного, у Бориса 
Надеждина возникло желание согласиться с коллегами 
Возможно: Когда Борис Надеждин почувствовал 
бесперспективность задуманного, у него возникло желание 
согласиться с коллегами;
4) деепричастный оборот не употребляется в безличном или 
неопределённо-личном предложении, а также не включается в 
пассивную конструкцию: 

И даже имея благоприятные условия, строителям 
предложили большие деньги (имеют благоприятные условия 
строители, а предложил им деньги кто-то). 
Возможно: Строителям предложили большие деньги, несмотря 
на то, что они имеют благоприятные условия.
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